



# EL ANUNCIADOR COMERCIAL

SEMANARIO CULTURAL, DE ANUNCIOS Y NOTICIAS

DIRECTOR JAIME COLLADO

Redacción y Administración: — — Miguel Marzal, 16

Teléfono número 49-A

AÑO VIII

Sueca 21 de Mayo de 1932

NUM. 460



Rogad a Dios en Caridad por el alma de doña

## Ramona Gallach Zimmerman

(VIUDA DE JOSÉ FAYOS)

Que falleció en Sueca el día 21 de Mayo de 1932

A LOS 70 AÑOS DE EDAD

*Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad*

R. I. P.

*Sus desconsolados: hijos José, Cándido, Amador, Rubén y Maria Fayos Gallach; hijos políticos Agustina Aparicio y José M.<sup>a</sup> Grau; nietos Maria, Amador, Carmen, Luisita, Pepito, Vicentín y demás familia*

PARTICIPAN a V. tan sensible pérdida y le ruegan la tenga presente en sus oraciones por lo que les quedarán altamente agradecido.

## CANTOS AL ANUNCIADOR

### NUEVA EXPIACIÓN

No tuvo bastante el pobre con su pasión y muerte; al cabo de los siglos una nueva expiación le esperaba. Jovencitas, jóvenes perfumadas, bellas como ellas solas, varones maduros, jóvenes lises ostentan sobre sus pechos la imagen de Cristo Nuestro Señor.

Alarde público de fé cristiana, para contener, según dicen, el avance de la impiedad,

Muy bien nos parece ya que ellos así lo quieren, creemos de muy poca eficacia el remedio.

Cristo no debe estar ya con ellos.

Y aunque ellos lo figuren, tampoco están con Cristo.

Serán de Roma, de su Iglesia, pero no de Cristo.

Tienen a gala llamarse católicos. No se acuerdan de llamarse cristianos.

Aunque no lo parezca, existe bastante diferencia de lo uno a lo otro.

La doctrina de Cristo, plasma en los admirables proverbios no se asemeja en nada en la seguida por estos señores

Llamáronse católicos y con el ojo y con seguir el rito creyeron cumplido todo su deber.

Hicieron honor a su dictado.

Mientras, dejaron que la caridad y la justicia camparan por sus respetos.

Y Cristo que todo lo vió desde su celestial morada, hace tiempo que dejó los asuntos terrenos para que los resolvieran como pudieran los habitantes de este planeta.

Convencido de que cristianos hay pocos y que de éstos la mayoría militan en las filas no católicas dejó en libertad a todos para que zarandeen como gusten los asuntos religiosos, pues bastante tuvo con lo que le ocurrió la otra vez, y no piensa volver a inmiscuirse en ellos.

Y además, que como es listo, ha comprendido el truco

El que se vean muchas imágenes suyas por la plaza pública no indica que haya aumentado el número de sus fieles. Estos son los más, mas o menos que antes de venir el régimen de impiedades, (que ellos dicen), lo que es que ahora salen con el emblema a la calle para simular que son muchos más que antes.

Pero Cristo, que los conoce a todos dice que no. Que son los mismos o menos y que además de esto, son como San Pedro, capaces de negar su amistad con el mismo apenas cualquier Pilatos les demande cuentas de la misma.

ZOE

## AL MARGEN

## República y salud y .. isanta libertad!

¿Se puede?... Se puede suponer que, lo que escribía Napoleón a su hermano, antes de ser quien fué, —en noviazgo del 1700 y 1800— encerraba fé, ensueño, ambición. Decíale: «No veo en el po.venir sino motivos de satisfacción, y, aunque así no fuese, habría no obstante que atenerse al presente; el hombre valeroso desprecia el porvenir.»

Cuando escribía esta carta a su hermano —el que fué Pepe Botella—, Napoleón era aún solamente un jefe del ejército francés, condecorado. Bajito de estatura, casi casi patizambo, y... feúcho. Mirada fija. ¡Eso sí! cuando cruzando los brazos, escondía las manos pequeñas en los sobacos. Y luego, con su mirada de águila, de acero, ante una mujer: lo que más le encaprichaba eran los piés diminutos. ¡Oh madam!... ¡Madmoseille oh!

Y Napoleón fué vencido, al llegar a la cúspide de su ambición, del ensueño, de la fé... Tropezó en su carrera triunfal con el pueblo español. Catalanes, aragoneses, andaluces, valencianos, murcianos, gallegos, cartageneros, y especialmente castellanos de ambas Castillas —la vieja y la nueva ¡Alcalde de Mósteles!— y todo rincón español, dió al traste una ambición de un gran General.

Conque, ¿eh?...

Maciá, el «avi», no se merece tan gran derrota; y si triunfa su ideal de Cataluña libre, será por la sonsaca del Parlamento, en el cual muchos Diputados hay, que recordarán el cuplet popular, que artistas en París cantaban cuando se inventó el automóvil:

«Su coche volará como el viento,  
más no viendo caballos delante,  
¡las caballerías van dentro!»

TARZÁN

# MUEBLES BENLLOCH

Pi y Margall, 38

Frente al teatro Ruzafa

FABRICA:

Camino Real de Madrid

Traste 3.º VALENCIA

Sucursales en Gandia,

Santa Cruz de Tenerife

y las Palmas

## Dulce como un beso

A María ..

Tan solo tu nombre  
es luz y alegría;  
dulce como un beso  
¡te llaman María!

Tu nombre en los labios  
suena a melodía,  
a canto suave de los ruiseñores  
saludando al día.

A fuente que ríe,  
a senda florida,  
a gloria del cielo,  
¡te llaman María!

Humilde y hermosa  
violeta escondida,  
erés, en la huertu.  
canción de la vida.

Cuando tú sonries,  
la naturaleza copia tu sonrisa;  
¡Que tu casa es cielo,  
de luces divinas!  
y al sol que te alumbra  
le causas edvidia.

Tan solo tu nombre  
es luz y alegría;  
¡dulce como un beso!  
¡te llaman María!

MANUEL GUTIÉRREZ

Poesía recitada recientemente por su autor en una excursión al Mareny, donde fué atentamente obsequiado, por amigos y admiradores.

## EL RAPIDO CAFE-CERVECERIA

Prueba los ricos aperitivos de la casa ALBO navajas, almejas, anchoas, mejillones y los estupendos calamares con tomate sin olvidar los preparados con salsa mayonesa.

### Conferencia cultural

La noche del viernes, se inauguró el ciclo de conferencias culturales que patrocina el Excelentísimo Ayuntamiento. La velada se celebró en el Teatro Serrano, presidiendo el Alcalde Sr. Vidal y varios concejales, y la conferencia estuvo a cargo del culto y fácil charlista, estimado amigo, Pepe Montó Serrano, que es el organizador de estos actos.

El teatro estaba atestado de público perteneciente a todas las clases sociales, y aunque la entrada fué gratuita, no era libre, habiéndose repartido en todas las Sociedades invitación para ocupar las localidades.

Primeramente don Eugenio Vidal, leyó unas cuartillas suyas, bien escritas y muy sentidas, ensalzando la cultura y progreso de Sueca, y los fines que persigue el Ayuntamiento de engrandecer y ampliar dicho bien intelectual en todo el pueblo suecano.

Luego, el señor Montó Serrano, empezó justificando el por qué es él quien inaugura la serie de conferencias, y explica el alcance que tiene la subvención de 10.000 pesetas del arca municipal.

Su charla, que correspondía al lema «Palabras, palabras, palabras», fué un muestrario ameno y útil, de la importancia que tiene el teatro en la difusión de la cultura de los pueblos, siendo interrumpido el orador diversas veces por los aplausos del auditorio.



# ¡Cosecheros de Naranjas!

Para obtener una espléndida cosecha  
hay que abonar con materias orgánicas

En el almacén de

**- ENRIQUE BENET -**

encontrarán Palomina, Pezuña triturada, Superfosfato de hueso, **A PRECIOS DE FABRICA**  
y el acreditado **Super orgánico especial para naranjos**

Depósito de "Volek". Ventas por litros

ALMACEN Y  
DESPACHO:

**Santa Isabel, 28**

**SUECA**

## UNA OPINION QUE NACE DE OTRA OPINION

### LEYENDO «EL SUECO»

Ayer leí un artículo que, hasta cierto punto, me complació. Me refiero al que llevaba al pie la firma de Juan Tamarit. Dicho escrito puede que esté bien en la forma, pero en el fondo... lo dudo; y lo dudo porque, creo yo al menos, (y esto no hay nadie que me lo impida) no está en un todo provisto de razón.

Ya en uno de los números anteriores de dicho Semanario leí también un escrito en el que con bastante denuedo y mayúsculo atrevimiento, se hablaba sin conocimiento de causa, y esto lo digo por las tonterías que de él se desprendían, del laicismo. Qué será el laicismo para que lo pinte con tan malos colores el Sr. Elias Olmos? ¡Si no fuera porque viene «la plantá» a mi preguntaba al que a mi entender debe saberlo: Don José Ortega y Gasset.

Pero en fin, todo esto se reduce a clericalismo concentrado y fanatismo herido.

Pues bien, volviendo al escrito del Sr. Tamarit, y esto es un comentario como otro cualquiera, he de manifestar que estoy dispuesto a seguir algunos de sus consejos, es más, a darles realce, y si me lo permite, le propondré otros de idéntico parecer, tomándolos, como a continuación verá, del mismo Jesucristo.

No obstante digo yo ¿Que les pasará a esos señores que tanto y otro tanto se quejan si en nada, creo yo al menos, se les ha molestado?

Yo creo que en las manifestaciones que se han hecho para dar más realce a la figura alrededor de la cual gira el nacimiento de una criatura o cosa análoga a nadie han llamado para que haga acto de presencia, y absolutamente a nadie se ha molestado en sus quehaceres particulares. Y si tales cosas han ocurrido, si tales manifestaciones de regocijo se han celebrado ¿a qué tanto comentario y tanto chismorreo, tanta tontería y tanto ajedreo por parte de la gente llamada de orden, pero que en realidad no es más que la provocación personificada del desorden? Porque no cabe duda, toda clase de comentarios que giran alrededor de las inscripciones en el Registro civil y otros actos, nacen en su totalidad de la llamada, o por lo menos por mi entendida pseudo aristocracia riolense, que en vez de monopolizar ideales, que es lo que intentan hacer, valdría más que, como hacía Jesucristo, multiplicaran las fuerzas del desvalido y no se la restaran como lo han echo, lo están haciendo y quizás lo hagan en lo futuro también, olvidando en cambio lo que cristianos labios pronunciaron de que

«más difícil es que entre un rico en los reinos de los cielos que un camello pasar por el orificio de un alfiler.» Todos vosotros lo sabéis, todos lo habéis oído decir, absolutamente todos, pero por desgracia, lo olvidáis a la par que lo sabéis.

Y todo esto ¿Me negareis que son indicios de fanatismo? Porque si no es tal cosa ¿por qué sentís la reivindicación del obrero, hasta ahora en eterno sueño motivado exclusivamente por el haber nacido en diferente cuna a la de los ricos? ¡Ah, señores! pensando en esto pienso también en que si Jesucristo volviera a nacer quizás aun quedarán escribas y fariseos que le acusaran falsamente y le sentenciaran de vil manera.

Como anteriormente le he prometido al Sr. Tamarit respecto a seguir sus consejos, aunque no todos, como diré después, estoy dispuesto estudiar al sabio filósofo Ortega y Gasset o al maestro Unamuno para ver si puedo seguir sus inclinaciones por ser ellos los reconocidos por todos como glorias del profesorado español.

Por otra parte o sea en la referente a la de seguir la tradición de nuestros antepasados, me parece que no me encuentro bastante satisfecho aun, y lo que es más, no quiero entrar en ese ejército de la Tradición que para mí son o fanáticos visionarios o ricachones que quieren explotar a la sombra de la religión al pobre e indefenso trabajador, vedando en cambio el camino a los amantes del progreso y la democracia, de la libertad y la justicia, de la equidad y la fraternidad.

Esa es también mi opinión.

VICENTE PONT

Riola y Mayo de 1932

## SE VENDEN

solares en el Perelló, junto a la finca del Maestro Serrano

Razón: JOSÉ MARIA BOIX — Droguería San Vicente — SUECA.

Hemos recibido «Valencia Atracción» correspondiente al mes de Mayo. Es una importante revista editada por el Fomento del Turismo, y en el que se insertan valiosos originales y hermosas fotografías de la comarca. Esta entidad turística anuncia entre varios viajes de excursión, el de Valencia a Jávea, pasando por Sueca y Cullera; por el precio de 15 pts. pasaje en autobuses de plazas limitadas. Para más detalles, en la planta baja de la Casa Consistorial de Valencia

## Canción de los hijos del Campo

Crecimos como el roble y la encina,  
¡de cara al sol!

En el espejo del agua cristalina  
nos vimos crecer los músculos  
y en el trabajo rudo  
crecer nuestro vigor!

La poma dorada y la espiga dorada  
son los áureos blasones  
de nuestra ínclita labor!

Atento solo a la febril llamada  
de la tierra  
¡palpitamos con ella!

¡Nos sentimos un mismo corazón!

Nuestra carne y la carne de la tierra  
tienen un acre olor.

¡Olor a sol y a trigo,

a agua y a centeno!

¡Olor a la primavera

que crea nuestro esfuerzo

¡por el cual nuestro pan

es nuestro afán!

¡Crecimos como el roble y la encina!

¡Miramos al sol de cara sin parpadear!

MIGUEL A. RIBERA PIRIS

## ISABEL PEDRÓS MARTINEZ

Viuda de Julián Matoses

*Muebles de Mimbres, Médula  
y Junco. Cestería en general  
Artículos de fantasía*

Ventas al contado y a plazos

Pi y Margall, 46

SUECA

## Necrológica

A la avanzada edad de 70 años y rodeada de sus hijos nietos y deudos y familiares ha fallecido en el día de hoy la respetable y bondadosa señora doña Ramona Gallach Zimmerman viuda de Fayos.

La finada mostró en toda ocasión sus sentimientos cristianos y humanitarios dedicando su vida al amor de los suyos y a la práctica del bien.

Esta redacción que por la proximidad de su domicilio tenía bastante convivencia con la difunta tiene motivos para asegurar los constantes favores que dicha finada prestaba a los necesitados.

Enviamos, con toda cordialidad nuestro sincero y profundo pésame por tal desgracia nuestros queridos amigos los hijos de la muerta, deseándoles la resignación para sobrellevar tan irreparable pérdida.

D. E. P. el alma de D.<sup>a</sup> Ramona Gallach Zimmerman.

## SE VENDE

UN AUTO Citroen 5 H. P. 4 asientos, en buen estado a prueba

UNA MÁQUINA de escribir «YOST» en buen estado.

Razón: Espartero, 24

SUECA

## Excursión estudiantil

En la última semana, un grupo de más de 50 alumnos del Colegio Politécnico con su Director Sr. Lapeña y profesores, Sres. Cebolla, Gutierrez, Bosch y Castells, salieron de excursión visitando el Museo Paleontológico de Valencia, Astilleros de la Unión Naval de Levante en el Grao, Fábrica de Cerámica de Valdecabres en Manises y la instalación de las Aguas Potables de Valencia.

En todos los puntos los profesores explicaron detalladamente a los alumnos los característicos más importantes de cuanto iban viendo.

Al anochecer regresaron satisfechos y encantados de tan hermosa y práctica excursión.

## Demetrio Muñoz

Ordinario de Sueca - Valencia

Participa al público en general los nuevos domicilio de despachos y nuevo horario desalida y llegada.

DESPACHOS:

En Valencia: S. Pablo, 1 = En Sueca: M. Marzal, 5

HORAS DE SALIDA:

De Sueca 7 mañana — De Valencia 4 tarde

La huelga de los transportistas en la localidad ha perjudicado bastante las labores de plantación del arroz que están en su apogeo. En Sueca no hubo que lamentar ningún grave incidente, sino algunas amenazas y ligeras coacciones, por lo que fueron detenidos cinco huelguistas, que hoy ya están en libertad. Los autobuses de línea de la Empresa del Sr. Vicent para Valencia, llegaban hasta Silla solamente, y los que eran coches-correos para los pueblos limítrofes, prestaron el servicio con regularidad.

Hemos de reconocer las acertadas medidas y gestiones que hicieron el Alcalde Sr. Vidal y el Teniente de la Guardia Civil, para que nada anormal ocurriese en Sueca.

## Rafael Sala Garín

Especialista en

## GARGANTA-NARIZ-OIDOS

Ex-interno por oposición del Hospital Clínico y ex-ayudante del Hospital Provincial.

VIERNES DE 10 A 1

Don Jaime el Conquistador, 1 SUECA

(Encima de la Casa Singer)

## MOVIMIENTO DE POBLACION

### NACIMIENTOS

Maria Carlos Matoses. Francisco Isidro Ortega Fuset Ana M.<sup>a</sup> Andrés Momparler. Jose Moncho Mira. Norberto Agreña Pérez.

### MATRIMONIOS

Alfredo Piera Pereperez con Maria Alemany Sants Maria.

### DEFUNCIONES

D. Desiderio Seva Ponsoda, 51 años. Julio Ballester Pérez, 58 años. Juan Bta. Benedito Martínez, 52 años.

IMP. MODERNA. MIGUEL MARZAL, 16-SUECA

TELÉFONO 49-A

lum-  
ape-  
ch y  
useo  
nión  
mica  
las

aron  
más  
ados

---

**Z**

scilio  
la.

al, 5

*nrde*

---

ad ha  
del  
que  
ena-  
idos  
Los  
para  
que  
pres-

ges-  
nien-  
ocu-

---

**OS**

o y

---

**CA**

tega  
o Mi-

many

Ba-  
nez,

---

**A**

